



‘Las empresas españolas se enfrentan a un riesgo menor en Iberoamérica’

ENTREVISTA JESÚS GRACIA Secretario de Estado de Cooperación Internacional y para Iberoamérica / Reconoce que la economía latinoamericana se ralentiza. Pero sigue lanzando acuerdos para impulsar las inversiones.

Calixto Rivero. Madrid

El secretario de Estado para Iberoamérica, Jesús Gracia, está ultimando los preparativos de uno de los encuentros diplomáticos anuales más importantes para España: la XXII Cumbre Iberoamericana, a la que asistirá el Príncipe Felipe, el presidente Mariano Rajoy, y en la que se ha implicado personalmente el Rey a pesar de su convalecencia. Gracia tiene depositada muchas esperanzas en el encuentro empresarial que comienza hoy, y en el que van a participar empresarios como Antonio Brufau (Repso), Juan-Miguel Villar Mir, (OHL) o Esther Alcocer Koplowitz (FCC).

– Las empresas dieron el salto a Latinoamérica en los noventa. Pero ahora parece que se están centrando en esquivar los riesgos... ¿Sigue siendo América Latina atractiva?

Por definición una empresa es riesgo. En el sector privado tú tienes un riesgo y una posibilidad de beneficio. Lo que yo diría es que es un riesgo menor. A pesar de algunos incidentes o de algunos movimientos sociales, América Latina es todavía, y con expectativas de mantenerse, un polo de atracción de inversión y un polo de desarrollo. Latinoamérica no va a crecer como se creía antes a tasas chinas, pero ya nos gustaría a nosotros tener tasas de crecimiento del PIB de países como Perú Chile o Colombia. Esa región tiene dos elementos que son dos palancas de crecimiento: el crecimiento demográfico y el déficit de infraestructuras.

– El FMI acaba de alertar que el crecimiento de América Latina se va a desacelerar. ¿Nos puede perjudicar a España y a nuestros intereses allí?

Evidentemente a nosotros nos interesa que América Latí-



El secretario de Estado de Cooperación e Iberoamérica, Jesús Gracia, durante un momento de la entrevista con EXPANSIÓN.

“ El sector ferroviario en España es un sector puntero que vende y puede ir a cualquier parte del mundo ”

“ En muchos países de Latinoamérica hay oportunidades para todo tipo de empresas españolas ”

na siga creciendo. Las perspectivas son de menor crecimiento en algunos países, pero no en todos. Dicho esto, las empresas españolas están contribuyendo a que ese crecimiento se mantenga. Las perspectivas sobre América Latina son positivas, se trata ahora de pasar a una fase nueva de consolidar el crecimiento. El reto es conseguir que las clases medias se consoliden.

– ¿El Gobierno sigue confiando en que empresas españolas construirán el AVE a Brasil?

El sector ferroviario en España es un sector puntero que vende y que puede ir a cualquier país del mundo. En el caso concreto de Brasil y de la licitación del AVE, lo que ha ocurrido es que la complejidad de la operación ha hecho que las empresas participantes de todos los países pidieran un aplazamiento, un plazo mayor para presentar ofertas y el Gobierno brasileño ha decidido aplazar un año la apertura de una nueva licitación. Es factible en la medida de que Brasil convoque de nuevo la licitación, que ha dicho que lo hará dentro de un año. Ellos tienen que ver de qué manera lo hacen, si lo hacen todo de una vez o por tramos. Es una discusión interna del Gobierno brasileño.

– ¿Pueden surgir inversiones de este estilo para España durante la cumbre?

Se va a tener la oportunidad de que las empresas hablen con presidentes, con ministros, con personalidades y con

“ La llamada que hicimos en la pasada cumbre para recibir inversiones ha funcionado ”

“ Hay grupos inversores que mueven a España su centro de negocio para Europa o para el resto del mundo ”

otras empresas para tejer alianzas. No habrá acuerdos concretos porque no es una feria comercial sino un encuentro empresarial en el que se habla de las posibilidades, de las limitaciones que puede haber a la buena relación de comercio y cómo superar las limitaciones.

– ¿Cómo se puede allanar el camino de las pymes para que den el salto al exterior?

Panamá es un caso típico de atracción de pymes. Está habiendo oportunidades para to-



do tipo de empresas e incluso para profesionales individuales, y eso se nota en muchos países de América Latina en los que hay una presencia cada vez mayor en una multitud de sectores que se están desarrollando por iniciativas privadas. Estamos trabajando en la movilidad de talentos, de tal manera que busquemos la forma de allanar el camino para que ese flujo hacia América y hacia España sea más fácil. En Panamá, para seguir con el ejemplo, se ha aprobado una normativa más sencilla para dar la residencia a los ciudadanos españoles. De manera que puedan instalarse y montar su negocio con todas las facilidades. Estamos llegando a acuerdos en materia de homologación de títulos, en materias migratorias, en temas educativos...

– ¿Se consiguiendo que empresas latinoamericanas inviertan en España como se pidió en la última cumbre?

La llamada que hicimos en la pasada cumbre para recibir inversiones ha funcionado. Hay grupos inversores mexicanos, chilenos, peruanos o venezolanos que están moviendo a España su centro de negocios para Europa o para el resto del mundo a España. Todos los informes económicos de consultoras y de organismos internacionales dicen que es un momento bueno para invertir en España. Está viniendo mucha inversión extranjera de América Latina, en temas privados que no puedo desvelar. Pero hay una gran cantidad de empresas latinoamericanas

con capital y con necesidad de abrirse y de internacionalizarse y están mostrando su interés en España. En el sector naviero; empresarios que están invirtiendo en el transporte marítimo; en tecnologías; ingenierías; infraestructuras...

– Se iban a impulsar avales para la exportaciones. ¿Cómo han quedado?

Tenemos acuerdos con el BID y con la CAF y se ha abierto una línea de crédito de la CAF con el ICO en dólares, porque España ha tenido unos meses en el que era necesario tener líneas en dólares.

– ¿Le preocupa la vuelta de inmigrantes latinoamericanos a sus países de origen?

La caída del empleo y de la actividad económica ha significado que muchas personas que vinieron buscando una oportunidad no la tengan y muchos de ellos se hayan vuelto a su país, pero la gran mayoría se ha quedado. Está habiendo un proceso de retorno paulatino que, además no solamente no está representando como se creyó al principio un problema para los países de origen, sino que se están convirtiendo en una oportunidad. Por ejemplo, el Gobierno ecuatoriano está haciendo un programa de retorno para atraer ese talento que se ha formado en España.